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Balança comercial 
fluminense fechou 
janeiro com superávit 
de US$ 1,94 bilhão

Matrículas abertas para crianças e jovens 
nos cursos da Escola de Música da Rocinha
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Não é possível que o mundo gaste por 
ano US$ 2,2 trilhões em armas’, diz Lula

Geração de lixo no mundo pode chegar 
a 3,8 bi de toneladas em 2050 Página 8

Programa ‘Prefeitura em Ação’ 
atua com grande mutirão de  
limpeza nos bairros de Japeri
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Anos de História, Cultura e 
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Governador em Lisboa  assina  carta de intenções com 
a TAP para aumentar voos entre Rio e Portugal
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O atacante tem contrato até o fim 
de 2024 e fica livre para assinar com 

outro clube no meio do ano

Os dados são do Comex Stat, sistema 
para consultas e extração de dados 
do comércio exterior brasileiro, do 
Ministério da Economia.

Flamengo já aceita 
vender Gabigol
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“Ninguém cometeria um crime daquele 
sem ter sido muito bem pago”, diz 
ministra sobre morte de Marielle

Acho que nin-
guém co-
meteria um 
crime da-
quele sem 
ter sido mui-

to bem pago. Primeiro pela 
dificuldade que foi aquilo, 
segundo por toda questão 
que envolve não só o car-
ro, mas a arma do crime. 
Agora é focar no futuro. Fo-
ram mais de cinco anos de 
espera. Espero de verdade 
que não precise esperar 
mais cinco anos para saber 
quem mandou matar e por 
que”, declarou a ministra.
Irmã de Marielle, a min-
istra comemorou os 
avanços das investigações 
divulgados nesta semana. 
O ex-bombeiro Maxwell 
Corrêa foi preso na segun-
da (24) com base em uma 
delação premiada feita 
pelo ex-policial militar Él-
cio Queiroz. A PF também 
avançou na investigação 
com outros nomes de pos-
síveis envolvidos.

Censo do IBGE: RJ tem mais de 20 mil 
quilombolas; capital é a 3ª cidade 
no estado com mais integrantes
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Em todo o Brasil, os 
recenseadores visita-
ram quase 6 mil co-
munidades quilombo-
las em mais de 1,6 mil 
municípios do país. 
Em todo o território 
nacional, foram con-
tabilizados 1.327.802 
quilombolas.

Em carta de 
despedida, 
Marta lembra 
família e é 
taxativa: "Esta 
Copa não é 
sobre mim"

'O serviço de 
oncologia 
colapsou', diz 
chefe do setor 
de hospital 
federal no Rio

Níger: exército 
anuncia apoio 
a golpe que 
derrubou 
presidente

ESPORTE

SAÚDE

MUNDO

RIO DE JANEIRO

GERAL
Convênio amplia proteção a crianças 
vítimas de violência sexual no Rio
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MESQUITA
Dia Internacional da Mulher 
Negra, Latino-americana e 

Caribenha celebrado

Desmatamento 
na Mata 
Atlântica cai 
42% no país nos 
primeiros cinco 
meses do ano

Bolsonaro 
recebeu R$ 17,2 
milhões via 
Pix neste ano, 
aponta relatório 
do Coaf

De acordo com o G1, entre 
janeiro e maio de 2023, a 
área desmatada do bioma 
em todo o país foi de 7.088 
hectares, em comparação 
com os 12.166 hectares re-
gistrados no mesmo perío-
do de 2022, representando 
uma queda de 42%.
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Padre Lancellotti 
avalia como 
histórica 
decisão de 
Moraes sobre 
moradores em 
situação de rua 
Na decisão, o ministro proí-
be o recolhimento forçado 
de itens pessoais e a remo-
ção compulsória de pes-
soas das ruas. Moraes citou 
o trabalho do padre Júlio 
Lancellotti, da Pastoral do 
Povo de Rua de São Paulo, 
no combate à aporofobia, a 
aversão a pessoas pobres.
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Prefeitura entrega reforma do Prefeitura entrega reforma do 
plano inclinado Santa Martaplano inclinado Santa Marta
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A jogadora deu deta-
lhes sobre sonhos para 
o futuro e se diz orgu-
lhosa por ser inspira-
ção para novas atletas
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A balança comer-
cial fluminense 
fechou o mês de 
janeiro com supe-
rávit de US$ 1,94 
bilhão, resultado 

25% superior ao alcançado no 
mesmo mês em 2023 (US$ 1,55 
bilhão). A corrente comercial do 
estado atingiu US$ 5,9 bilhões, 
resultado 9,3% superior ao alcan-
çado em janeiro do ano passado 
(US$ 5,4 bilhões), sendo US$ 3,9 
bilhões em exportações (alta de 
12,8%, comparado ao mesmo 
mês em 2023) e US$ 1,9 bilhão 
em importações (alta de 3%). Os 
dados são do Comex Stat, sis-
tema para consultas e extração de 
dados do comércio exterior brasi-
leiro, do Ministério da Economia.

– O Rio de Janeiro ocupa a 
segunda posição entre os esta-
dos que mais exportam no país. 
Um superávit comercial positivo 
impulsiona o desenvolvimento 
econômico ao incentivar a pro-
dução interna e a competitivi-
dade, e gerar oportunidades de 
emprego. Esse é o cenário que 
o Estado do Rio vive hoje, fruto 
do trabalho que realizamos con-
tinuamente por um ambiente de 

negócios estável e cada vez mais 
favorável aos negócios – comen-
tou o governador Cláudio Castro.

Em janeiro, o Rio de Janeiro 
respondeu por 16% das expor-
tações nacionais e 9,7% das 
importações nacionais. Com o 
resultado, o estado manteve o 
2º lugar no ranking das expor-
tações nacionais e 3º lugar nas 
importações do país.

– O principal produto expor-
tado pelo estado foi o petró-
leo, que teve um crescimento 
de 13,4% e movimentou US$ 3,2 
bilhões em janeiro. Outro setor 
importante foi o siderúrgico, que 
exportou US$ 159 milhões em 
produtos – detalhou o secretário 
de Desenvolvimento Econômico, 
Indústria, Comércio e Serviços, 
Vinicius Farah.

No primeiro mês do ano, o 
principal parceiro comercial 
do Rio de Janeiro foi a China, 
com uma corrente comercial 
de US$ 1,8 bilhão, seguido 
dos Estados Unidos, com 
uma corrente comercial de 
US$ 1,3 bilhão. Outros parcei-
ros comerciais importantes do 
estado foram Espanha, Chile, 
Índia e Arábia Saudita.

Balança comercial fluminense fechou 
janeiro com superávit de US$ 1,94 bilhão

CHARGE

COTIDIANO

EM BAIXA

çç Chanceler de Israel deturpa 
imagem de Lula em meme 

e coloca relações com o Brasil num 
nível insustentável

EM ALTA

çç

Forte arrecadação faz 
superávit primário bater 

recorde em janeiro

Foto: Divulgação

PP vai ter candidato 
à Prefeitura do Rio

Presidido nacionalmente 
pelo senador Ciro Nogueira (PI), 
o PP vai apoiar a candidatura 
do deputado federal Marcelo 
Queiroz (RJ) à prefeitura do Rio 
de Janeiro.

De acordo com informações 
publicadas nesta quarta-feira 
(28) na coluna de Lauro Jardim, 
representantes do partido deci-
diram sobre a candidatura na 

capital fluminense durante um 
café da manhã na casa de Ciro.

Há duas semanas, o prefeito 
do Rio, Eduardo Paes (PSD), teve 
um jantar com Ciro, Queiroz e 
Doutor Luizinho, presidente 
do PP-RJ. O chefe do Execu-
tivo municipal queria o apoio 
do partido para sua reeleição. 
Se tiver, será em um eventual 
segundo turno.

Da esq. para a dir.: Marcelo Queiroz, Ciro Nogueira e Doutor Luizinho

Por Elaine Patricia Cruz - 
Agência Brasil 

O presidente do Banco Mun-
dial, Ajay Banga, disse na tarde 
de ontem (28), em São Paulo, que 
até 2030, 45% dos financiamen-
tos da instituição serão direcio-
nados para iniciativas climáticas. 
A afirmação foi feita na abertura 
do evento Inovação Financeira 
para o Clima e Desenvolvimento, 
promovido pelo Banco Intera-
mericano de Desenvolvimento 
(BID), que está sendo realizado 
no Auditório Ibirapuera, em São 
Paulo, paralelo à reunião minis-
terial do G20.

Segundo ele, esses financia-
mentos serão divididos entre 
ações de mitigação e de adap-
tação. “Ambos representam 
despesas com desenvolvimento. 
Mas geralmente as pessoas não 
entendem a importância de 

sermos igualmente conscientes 
sobre mitigação e adaptação. 
Então, o Banco Mundial vê as 
duas coisas como importantes”, 
disse ele.

Também na abertura deste 
evento, a diretora-geral do 
Fundo Monetário Internacio-
nal (FMI), Kristalina Georgieva, 
considerou que o mundo tem 
avançado em ritmo lento nas 
ações de enfrentamento à 
crise climática.  

“Temos que admitir que 
fomos lentos em relação às 
mudanças climáticas e ainda 
estamos desperdiçando 
dinheiro com atividades que 
criam esses problemas”, disse 
ela. “Esta deve ser uma prio-
ridade porque os eventos cli-
máticos vão impactar o desem-
penho das economias e os 
negócios e afetar o bem estar 
das pessoas”, acrescentou.

O ministro do Supremo Tri-
bunal Federal (STF) Gilmar Men-
des afirmou em entrevista ao 
programa Papo com Editor, do 
Broadcast Político/Estadão, nesta 
quarta-feira (28), que as declara-
ções de Jair Bolsonaro (PL) sobre 
a minuta que supostamente 
decretaria um golpe de Estado 
no Brasil em 2022 “parecem” 
uma confissão de que ele sabia 
da existência do documento.

No domingo (25), Bolsonaro 
mencionou, durante uma mani-
festação convocada por ele para 
se defender das investigações 
da Polícia Federal (PF) que o 
colocam no centro da trama 
golpista, o documento encon-
trado pelos investigadores. Na 
ocasião, o ex-mandatário ques-
tionou se o uso da Constitui-
ção para decretar o estado de 
defesa poderia ser considerado 
um golpe. Ele também destacou 
que é “o Parlamento que decide 
se o presidente pode ou não 
editar um decreto de estado de 
sítio”. Ao ser questionado se via a 
declaração como uma confissão, 
Gilmar respondeu que “parece 
que sim. Que todos sabiam”. >>> 
Para 47% Bolsonaro participou 
de trama golpista e para 50% 
seria justo prendê-lo, mostra 
pesquisa Quaest

Ainda segundo ele, Bolso-
naro passou de “possível autor 
intelectual para pretenso autor 
material” da tentativa de golpe 
de Estado. “Temos esses dados 
e por isso talvez ele decidiu fazer 
esse movimento, para mostrar 
que tem apoio popular, que 
continua relevante na opinião 
pública. Isso não muda uma 
linha em relação às investiga-
ções, nem muda qualquer juízo 
ou entendimento do STF”, disse 
o ministro. “Tenho certeza de 
que, no momento em que esta-
mos falando, a Polícia Federal 
está muito avante”, ressaltou. 
>>> Bolsonaro muda discurso 
e diz que pensar em estado de 
sítio de forma legal ‘não é crime’

Sobre a proposta de uma anis-
tia para os envolvidos nos atos 
golpistas de 8 de janeiro, defen-
dida por Bolsonaro durante a 
manifestação, Gilmar Mendes 
considera que a discussão “não 
faz o menor sentido”. “Estamos 
falando da ameaça mais grave 
à democracia em todos esses 
anos pós-ditadura. Aqueles que 
tiveram participação menor no 
evento já foram consagrados 
com medidas muito mais leves. 
A maioria dessas pessoas foi libe-
rada. Essa dosimetria a Justiça já 
está fazendo”, afirmou.

Parece confissão’, diz 
Gilmar Mendes sobre 
declaração de Bolsonaro 
acerca da minuta do golpe

Financiamentos climáticos 
devem aumentar até 2030, 
diz Banco Mundial

Ajay Banga participou de evento paralelo à reunião ministerial do G20
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Um acordo fir-
mado pelo 
G o v e r n o 
do Estado 
e a TAP Air 
Portugal vai 

aumentar a oferta de voos 
da companhia aérea para o 
Rio de Janeiro. O anúncio 
foi feito, nesta quarta-feira 
(28/02), pelo governador 
Cláudio Castro durante a 
Bolsa de Turismo de Lisboa 
(BTL), uma das maiores feiras 
do setor. A carta de inten-
ções - também assinada pelo 
secretário de Turismo, Gus-
tavo Tutuca, e o presidente 
da TAP Air Portugal, Luís 
Rodrigues - prevê a promo-
ção dos atrativos do Estado 
do Rio na Europa por meio de 
campanhas e eventos.

– O Rio de Janeiro é o por-
tão, o cartão-postal, a vitrine 
do Brasil. No ano passado, 
recebemos quase 1,2 milhão 
de turistas internacionais 
e recuperamos o patamar 
de 2019, na pré-pandemia. 
Isso é resultado do traba-
lho que fizemos de promo-
ção do estado pelo mundo, 
além da realização de gran-
des eventos, como o G20. O 
governo tem ainda investido 
para melhorar as condições 
para que as empresas aéreas 
operem no Rio. Temos uma 
importante atuação na reto-
mada do protagonismo eco-
nômico e turístico do Aero-
porto Internacional Tom 
Jobim, no Galeão - afirmou 
o governador.

Atualmente, a TAP tem 12 
voos semanais de Portugal 

Governador em Lisboa  assina  carta de intenções 
com a TAP para aumentar voos entre Rio e Portugal

Cidade

para o Rio de Janeiro, sendo 
10 saindo de Lisboa e dois do 
Porto. A partir do próximo 
verão europeu, que começa 
em março, a rota Rio - Lisboa 
ganha mais dois voos sema-
nais. Assim, o estado passa a 
ter um total de 14 voos para 
Portugal, semanalmente.

– A Europa é um mercado 
fundamental para o turismo 
do Rio de Janeiro. Desde o 
ano passado, temos feito um 
trabalho importante de pro-
moção dos atrativos turísti-
cos do estado, avançando 
nas parceria com compa-
nhias aéreas, operadores de 

turismo e outras empresas 
do setor. A TAP tem sido uma 
grande aliada nessa missão 
de aumentar ainda mais o 
fluxo turístico da Europa para 
o Rio – disse Tutuca.

Com um estande próprio, o 
Governo do Estado promove 
na feira os atrativos das 12 

regiões turísticas fluminenses 
e oferece uma experiência 
imersiva com imagens das 92 
cidades. Também foi montado 
um espaço instagramável e 
balcões de atendimento.

A BTL tem os dois primei-
ros dias dedicados a profis-
sionais da área e os outros 

três abertos ao público. Além 
dos estandes dos destinos, o 
evento conta também com 
uma ampla programação 
com palestras, degustações, 
conferências, espaços de net-
working para os profissionais 
e atividades culturais para o 
público em geral.

Divulgação

Foto: Reprodução/ TV Globo
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Laíla é o enredo da Beija-Flor 
para o carnaval de 2025

Prefeitura promove ação social 
na Vila Olímpica do Vidigal

Prefeito do Rio encaminha projeto 
de lei para ter ‘megaferiadão’ em 
novembro para a cúpula do G20

A Beija-Flor de Nilópolis anun-
ciou nesta quarta-feira (28) o 
enredo para os desfiles de 2025. 
A escola vai homenagear Luiz Fer-
nando Ribeiro do Carmo, mais 
conhecido como Laíla.

Morto de Covid em junho de 
2021, o carnavalesco e diretor de 
carnaval esteve presente em 13 
dos 14 títulos da escola, incluindo 
o mais recente, em 2018.

Com mais de 50 anos de car-
naval, Laíla é um dos grandes 
nomes da história dos desfiles. 
Era conhecido pela disciplina que 
comandava a harmonia das esco-
las por onde passou.

Na década de 1970, começou 
no Salgueiro na época em que 
despontavam Joãosinho Trinta, 
Rosa Magalhães, Maria Augusta, 
Lícia Lacerda e Arlindo Rodrigues.

A Prefeitura do Rio, por meio 
da subprefeitura da Zona Sul, em 
parceria com as secretarias muni-
cipais de Saúde, Esportes e Lazer 
e Assistência Social, vai promover 
nesta quinta-feira (29/02), a partir 
das 9h, uma ação social com a 
oferta de diversos serviços, na 
Vila Olímpica do Vidigal. Estão 
previstos os seguintes serviços: 
microchipagem e vacinação de 
cães e gatos, vacina contra gripe 
e covid, teste rápido de IST (Infec-
ções Sexualmente Transmissíveis), 
aferição de pressão arterial e 
informação sobre higiene bucal, 

O prefeito do Rio de 
Janeiro, Eduardo Paes (PSD), 
encaminhou nesta quarta-
-feira (28), à Câmara de 
Vereadores, o projeto de 
lei que pretende autorizar 
um megaferiadão na cidade, 
durante o G20, o encontro 
das maiores economias do 
planeta, marcado para 18 e 
19 de novembro.

A fim de reduzir a circu-
lação na cidade, a ideia é 
“enforcar” desde a Procla-
mação da República (15), que 
cai numa sexta, até a Cons-
ciência Negra (20), na quarta 
seguinte. Para tanto, os dias 
18 (segunda) e 19 (terça) — 
quando de fato os chefes 

de Estado estarão no Rio — 
poderão ser feriados.

Em uma de suas redes 
sociais, o prefeito escre-
veu: “Encaminhando hoje 
ao legislativo um Projeto de 
Lei declarando feriado nos 
dias 18 e 19 de novembro 
de 2024(SÓ 2024) em razão 
da realização da Cúpula de 
Chefes de Estado do G20 que 
acontece no Rio nesses dias”.

A medida busca facilitar 
o deslocamento dos líderes 
mundiais e suas comitivas, 
além de ajudar no planeja-
mento das diversas reuniões 
paralelas que ocorrerão 
durante o evento.

O projeto de lei agora deve 

ser votado pelos vereado-
res. Caso seja aprovado, a 
cidade terá a confirmação 
do megaferiadão.

A estrutura de segurança e 
de organização do G20 no Rio 
será maior do que o suporte 
montado durante a Copa do 
Mundo de 2014 e as Olimpía-
das de 2016.

O Rio de Janeiro será sede 
do G20, evento que reúne 
as 19 maiores economias do 
mundo, a União Europeia e a 
União Africana, que participa 
pela primeira vez do encon-
tro. Participarão também 12 
países convidados e 15 orga-
nismos internacionais, como 
o FMI e o Banco Mundial.

além de orientação psicológica 
e social e emissão gratuita de 2ª 
via de documento de identidade.

Para a microchipagem de 
cães e gatos serão disponibiliza-
dos 100 microchips pela manhã, 
e mais 100 na parte da tarde. As 
atividades vão até as 17h.

Para o subprefeito da Zona 
Sul, Flávio Valle, ações sociais 
como esta são fundamentais e 
facilitam o acesso da população 
a alguns serviços, além de ofe-
recer momentos de lazer:

– O Vidigal é uma comunidade 
importante da Zona Sul do Rio, e 

estamos promovendo esta ação 
para facilitar o acesso a serviços 
básicos. Além disso, a Vila Olím-
pica está linda e funcionado a 
todo vapor. Com a abertura de 
novas vagas, queremos também 
incentivar os moradores, crian-
ças, adolescentes e adultos a se 
matricularem nas atividades. Afi-
nal, sabemos a importância da 
atividade física para a saúde e 
para a integração social – enfatiza 
o subprefeito.

A Vila Olímpica do Vidigal 
fica na Avenida Presidente João 
Goulart s/n.

Teve passagens ainda por Vila 
Isabel, União da Ilha e Unidos da 
Tijuca, mas foi em Nilópolis que 
fez história.

Na Beija-Flor, Laíla passou quase 
três décadas, em três passagens 
diferentes. A última começou em 
1994 e durou 24 anos.

Em 2018, após o título, ele saiu 
da escola de Nilópolis e assumiu a 
direção da Unidos da Tijuca para o 
carnaval de 2019.

A última escola em que atuou 
no Rio de Janeiro foi a União da 
Ilha, em 2020, quando a escola foi 
rebaixada para a Série A.
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LEIA AS NOTÍCIAS SOBRE VARIEDADES

Macaé recebe auditores do 
Prêmio Sebrae Prefeitura 

Empreendedora

Após ser fina-
lista do Prêmio 
Sebrae Prefei-
tura Empreen-
dedora – XII Edi-
ção, categoria 

Compras Governamentais, por 
meio do Cartão Educa Mais, que 
atende aos programas Auxílio 
Material Didático e Auxílio Uni-
forme Escolar, a administração 
municipal avançou em mais uma 
etapa no caminho à premiação. 
Nesta quarta-feira (28), técni-
cos da instituição que organiza 
o prêmio foram conhecer de 
perto toda transformação que 
o projeto fez no comércio e na 

vida dos estudantes. A iniciativa, 
que está no seu segundo ano 
consecutivo, beneficiou, entre 
maio e novembro de 2023, 82 
comércios credenciados, possi-
bilitando a circulação de recursos 
públicos de aproximadamente 
R$ 27 milhões, além de 40 mil 
alunos da rede pública munici-
pal de ensino, distribuídos em 
29.160 famílias.

A auditoria, que teve o obje-
tivo de verificar as políticas públi-
cas apresentadas no projeto que 
concorre ao prêmio, começou na 
sede da Secretaria Municipal de 
Educação e, em seguida, os téc-
nicos do Sebrae foram recebidos 

pelo prefeito Welberth Rezende, 
por secretários municipais envol-
vidos diretamente com a ação, 
e representantes de instituições 
empresariais que apoiam a inicia-
tiva. A avaliação terminou com 
visita aos comércios cadastrados. 
Em 2024, já são 207 estabeleci-
mentos que aderiram ao Cartão 
Educa Mais.

A proposta do governo muni-
cipal é incentivar o empreende-
dorismo, inclusão e inovação, 
fortalecendo o comércio local 
e, ainda, promover o acesso de 
pais e alunos na escolha de mate-
riais e uniformes escolares nos 
estabelecimentos participantes.

O Prêmio
O Prêmio Sebrae Prefeitura 

Empreendedora é uma iniciativa 
que visa reconhecer as práticas 
bem sucedidas das prefeituras 
que contribuem para a criação 
e/ou aprimoramento de um 

ambiente de negócios favorá-
vel para o crescimento e conso-
lidação das micro e pequenas 
empresas e no desenvolvimento 
social e territorial dos municípios.

O coordenador regional 
do Sebrae, Guilherme Reche, 

destacou que o resultado do 
prêmio será divulgado no dia 
26 de março, em cerimônia no 
Rio de Janeiro, e Macaé é fina-
lista juntamente com a cidade de 
Teresópolis, na categoria Compra 
Governamental. 

A Secretaria de Esporte e 
Lazer de Casimiro de Abreu 
promove no dia 02 de março o 
Torneio de Altinha, a partir das 
9 horas, no Praião, em Barra de 
São João. A disputa será realizada 
entre quartetos inscritos, com a 
obrigatoriedade de ter a partici-
pação de uma mulher. As inscri-
ções estão abertas e podem ser 
feitas através do telefone (22) 
99898-8813.

O intuito do campeonato 
é a propagação da prática do 
esporte para que se torne 
ainda mais popular nas praias 
da região. A cena tem se tornado 

comum: rodinhas de amigos tro-
cando passes sem deixar a bola 
cair tomaram conta das praias. 
Em outros lugares do Brasil, a 
prática também cresce, mas o 
nome varia: embaixadinhas, con-
trole, salão…

A altinha é uma modalidade 
que exige um preparo físico em 
dia e um enorme leque de atri-
butos. É um esporte que traba-
lha coordenação motora, mobi-
lidade das articulações, reflexo 
e todos os músculos do corpo. 
Segundo especialistas, pode-
-se queimar até 500 calorias 
por hora.

Secretaria de Esporte 
promove Torneio de Altinha 
em Barra de São João

Prefeitura de Mangaratiba e PMERJ realizam 
operação na Cachoeira do Escorrega

Seresta gratuita no 
Teatro Municipal 
de São Gonçalo

O Teatro Municipal de São 
Gonçalo recebe, nesta quinta-
-feira (29), às 10 horas, mais uma 
edição do projeto “Momento 
Musical Salvatori”, que celebra 
a música e saudosismo dos tem-
pos de ouro da música brasileira.

O Momento Musical Salvatori 
é um grupo formado por mais 
de 30 artistas da terceira idade, 
da cidade de São Gonçalo. O 
projeto tem objetivo de ofere-
cer seresta ao grande público, 

de forma acessível e gratuita na 
região central de São Gonçalo. 
O grupo artístico foi criado pelo 
saudoso jornalista Assueres Bar-
bosa e Josias Ávila.

O evento será realizado de 
forma gratuita no Teatro Muni-
cipal de São Gonçalo, a partir das 
10h. O espetáculo tem entrada 
franca, sujeito à lotação do local. 
O Teatro Municipal de São Gon-
çalo fica na Rua Feliciano Sodré 
100, no Centro.

Na tarde de quarta-feira (28) 
a Prefeitura de Mangaratiba, 
através da Secretaria de Segu-
rança, Trânsito e Ordem Pública, 
em parceria com a PMERJ reali-
zou uma operação conjunta de 
ordenamento e segurança na 
Cachoeira do Escorrega, em Con-
ceição de Jacareí. A ação, que 
contou com dezenas de agentes 
e policiais, teve como foco coibir 
irregularidades, uso indevido do 
espaço público e combater pos-
síveis crimes, incluindo o uso de 
entorpecentes.

Também participaram da 
ação o Grupamento de Ações 
com Cães e de Proteção Ambien-
tal da Guarda Municipal.

O Secretário de Segurança de 
Mangaratiba, Bruno Soares, infor-
mou que este tipo de operação será 
rotineira e acontecerá em diversas 
localidades do município, sempre 
com o apoio da Polícia Militar.

“Nosso papel é garantir a 
segurança do cidadão e é isso, 
que como órgão de segurança, 
continuaremos fazendo com o 
apoio da PMERJ”, finalizou.
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Rio de Janeiro Completa 459 Anos 
de História, Cultura e Beleza Natural

Uma batalha na baía de Guanabara, ilustrada por Rafael Pen 

Neste dia 1º de 
março, o Rio de 
Janeiro, uma 
das cidades mais 
emblemáticas e 
vibrantes do Bra-

sil, completa 459 anos de história. 
Fundada em 1565 por Estácio de 
Sá, o Rio, como é carinhosamente 
chamado, é reconhecido mun-
dialmente por suas paisagens 
deslumbrantes, praias icônicas, 
patrimônios culturais e o famoso 
espírito carioca.

Cidade Maravilhosa: 
Patrimônio Cultural e Natural
O Rio de Janeiro é uma fusão 

de culturas, etnias e influências 
que se refletem em sua arquite-
tura, gastronomia, música e dança. 
Da histórica região do Centro à 
modernidade da Zona Sul, pas-
sando pelas comunidades da Zona 
Norte e pelas paisagens exuberan-
tes da Zona Oeste, cada parte da 
cidade tem sua própria identidade 
e encanto.

Desafios e Conquistas
Ao longo de sua trajetória, o Rio 

enfrentou desafios, mas também 
celebrou conquistas memoráveis. 
Sua rica história inclui momentos 
marcantes, como a transferência 
da capital do Brasil de Salvador 
para o Rio, em 1763, a proclama-
ção da Independência, em 1822, 
e a construção de ícones como o 
Cristo Redentor e o Pão de Açúcar.

Cultura e Diversidade
A diversidade cultural do Rio 

de Janeiro é evidente em seus 
festivais de música, dança e arte, 
como o Carnaval, o Festival de 
Cinema do Rio, a Feira Literária 
Internacional de Paraty (FLIP) e 
muitos outros eventos que atraem 
visitantes de todo o mundo.

Foto: Divulgação

Secretarias de Educação e Polícia Civil se unem 
para se aproximar da comunidade escolar

Testes rápidos de Covid-19 
estão em falta na Zona Norte

O programa ‘Papo de Responsa’ será levado para as salas de aula de todo o estado
Secretarias de Educação e 

Polícia Civil se unem para lan-
çar o programa Papo de Res-
ponsa em 112 escolas estaduais, 
visando criar diálogo e proximi-
dade com os alunos. O programa 
abordará temas como violência, 
drogas, bullying e ciberbullying, 
buscando conscientizar e preve-
nir essas questões.

As escolas foram escolhidas 
com base no uso da ferramenta 
RVE - Registro de Violência Esco-
lar, implementada em 2023 pela 
Secretaria de Educação, para 
mapear casos de violência e 

tomar medidas preventivas. 
Essa parceria faz parte das ações 
do Comitê Intersetorial de Segu-
rança Escolar, visando garantir 
um ambiente mais seguro nas 
salas de aula.

A secretária de Educação, 
professora Roberta Barreto, 
destaca a importância da pre-
sença da polícia nas escolas 
para falar sobre prevenção 
e educação. O secretário de 
Polícia Civil, delegado Marcus 
Amim, ressalta que a proxi-
midade com as comunidades 
é fundamental para afastar 

crianças e adolescentes da 
criminalidade.

O Programa Papo de Res-
ponsa existe há 20 anos e em 
2023 alcançou mais de 31 mil 
pessoas, com a realização de 
mais de mil horas de diálogo 
em 33 municípios. Os temas 
abordados são adaptados às 
necessidades de cada escola, 
com foco em regiões com baixo 
Índice de Desenvolvimento 
Humano e altas taxas de cri-
minalidade, buscando efetiva-
mente impactar a realidade dos 
adolescentes.

Estado intensifica operações de 
fiscalização nos ferros-velhos

O Governo do Estado inten-
sificará a fiscalização nas 
empresas de desmontagem 
de veículos que não regulari-
zaram sua situação, reunindo 
uma força-tarefa composta 
por representantes de diver-
sos órgãos para definir as 
datas e locais das ações. O 
presidente do Detran, Glaucio 
Paz, destacou a necessidade 
de reprimir essas empresas 
ilegais e recolher o material 
para reciclagem, de acordo 
com a legislação ambiental. 
Com isso, espera-se reduzir o 
mercado criminoso de peças 
roubadas, diminuindo tam-
bém os casos de roubo e furto 
de veículos, uma vez que os 
carros desmontados têm suas 
peças retiradas e comercializa-
das. As operações anteriores 

Os testes rápidos de Covid-
19 estão em falta em postos de 
saúde e clínicas da família na 
Zona Norte do Rio. A Secretaria 
Municipal de Saúde (SMS) atri-
bui a escassez à alta demanda, 
causando falta temporária dos 
exames nesta terça-feira (17). 
Moradores reclamam da ausên-
cia dos testes em unidades de 
saúde de Marechal Hermes, 

Ilha do Governador, Vila Isabel 
e Sampaio. Um professor, com 
sintomas da doença, conseguiu 
fazer o teste na segunda-feira 
(26) na Clínica da Família Cabo 
Edney Canazaro de Oliveira, no 
Sampaio, mas não havia mais 
disponível no dia seguinte. A 
SMS informou que recebeu 50 
mil testes da Fiocruz e espera 
mais 200 mil na quinta-feira 

(29). Desde o início do ano, o 
estado registrou 19 mil casos e 
54 mortes, enquanto a cidade 
teve 18 mil casos e 13 óbitos. 
Desde o início da pandemia, o 
Rio de Janeiro teve 2.921.355 
casos, 77.889 óbitos e 198.316 
internações, com 90% das pes-
soas acima de 12 anos e 82% das 
crianças acima de 5 anos com a 
vacinação completa.

resultaram no fechamento de 
ferros-velhos, com 11 estabe-
lecimentos fechados em Nova 
Iguaçu, sendo seis autuados 
por crime ambiental. Outros 
cinco foram interditados por 
falta de credenciamento e 
documentação em dia. Os 

proprietários têm cinco dias 
úteis para regularizar o mate-
rial apreendido, após o qual 
ele será encaminhado para 
leilão, com possibilidade de 
destruição imediata em casos 
de risco ambiental, conforme 
previsto no decreto estadual.

Belezas Naturais e 
Sustentabilidade

Além de seu patrimônio cultu-
ral, o Rio é abençoado com uma 
natureza exuberante, incluindo 
praias de tirar o fôlego, monta-
nhas imponentes e uma floresta 
tropical exuberante. Preservar e 
proteger esses recursos naturais 
é fundamental para garantir um 
futuro sustentável para a cidade 
e suas gerações futuras.

Orgulho Carioca
Os cariocas têm um orgulho 

imenso de sua cidade e de sua 
identidade única. O espírito 

acolhedor, alegre e descontraído 
dos moradores do Rio é uma 
parte essencial de sua magia, 
tornando-o um destino inesque-
cível para todos que o visitam.

Parabéns, Rio de Janeiro!
Neste aniversário de 459 

anos, celebramos o Rio de 
Janeiro e tudo o que o torna 
uma das cidades mais especiais 
do mundo. Que continue inspi-
rando, encantando e enchendo 
nossos corações com sua beleza, 
cultura e energia vibrante. Para-
béns, Cidade Maravilhosa!

Entenda o que é celebrado no 
dia 1º de Março e 20 de Janeiro

O aniversário oficial do Rio de 
Janeiro é comemorado no dia 
1º de março. Esta data marca a 
fundação da cidade, que ocor-
reu em 1º de março de 1565, 
quando Estácio de Sá, fundador 
da cidade, expulsou os france-
ses liderados por Villegaignon, 
estabelecendo assim o domínio 
português na região.

Entretanto, é comum haver 
uma certa confusão sobre a 
data de aniversário do Rio de 
Janeiro, pois durante muitos 
anos a cidade comemorou seu 
aniversário no dia 20 de janeiro. 
Isso ocorria devido a uma antiga 

tradição que remonta ao século 
XIX, quando o Rio era a capi-
tal do Império do Brasil. Nessa 
época, a comemoração do ani-
versário da cidade coincidia com 
as festividades em homenagem 
a São Sebastião, padroeiro da 
cidade, cujo dia é 20 de janeiro. 
Assim, durante muito tempo, o 
aniversário do Rio de Janeiro era 
celebrado juntamente com as 
festividades religiosas em honra 
a São Sebastião.

No entanto, em 1965, durante 
as comemorações do quarto 
centenário da cidade, foi ofi-
cializada a data de 1º de março 

como o dia do aniversário do 
Rio de Janeiro, reconhecendo a 
fundação da cidade por Estácio 
de Sá. Portanto, embora o dia 20 
de janeiro ainda seja lembrado 
por sua importância histórica e 
religiosa para a cidade, o dia 1º 
de março é considerado o ani-
versário oficial do Rio de Janeiro.

Não há um documento oficial 
específico que marque a data 
oficial de aniversário do Rio de 
Janeiro, mas a celebração do dia 
1º de março como o dia do ani-
versário da cidade é reconhecida 
e instituída pela própria tradição 
histórica e cultural da cidade.
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Programa ‘Prefeitura em Ação’ atua com grande 
mutirão de  limpeza nos bairros de Japeri

Foto: Divulgação

 Os serviços começaram, na terça-feira (27), pelos bairros da Chacrinha, Laranjal, Cancela e Beira Rio

Com o auxílio de 
retroescavadei-
ras e caminhões, 
a Prefeitura de 
Japeri está nas 
ruas com um 

grande mutirão retirando 
lama, entulhos, móveis, ele-
trônicos, galhos e outros detri-
tos que se acumularam após 
os temporais que atingiram 
a cidade. A determinação da 
Prefeita, por meio do Gabinete 
Municipal de Gerenciamento 
de Crise (GMGC), é que o tra-
balho seja realizado em todos 
os pontos afetados. O GMGC 
é formado por todas as secre-
tarias municipais. 

Os serviços começaram, 
nesta terça-feira (27), pelos 
bairros da Chacrinha, Laranjal, 
Cancela e Beira Rio. Na Praça 

Leni Ferreira, um caminhão pipa 
com cerca de 40 litros de água 
fez a lavagem do local. Além 
disso, a coleta domiciliar de 
resíduos continua regularmente 
em todos os bairros da cidade, 
segundo informação da Secre-
taria Municipal de Ambiente e 
Desenvolvimento Sustentável. 

É o Programa ‘Prefeitura em 
Ação’ que por meio das diversas 
secretarias está atuando em 
inúmeras frentes de trabalho. A 
Secretaria de Assistência e Tra-
balho está cadastrando para os 
programas sociais, com entre-
gas de colchões, de cestas bási-
cas e kits de limpeza.  

Moradores afetados
As fortes chuvas que caíram 

na cidade na última quarta-feira 
(20), provocaram inundações e 

alagamentos. A aposentada 
Solange Marta de Paula, de 63 
anos, que mora no bairro da 
Chacrinha teve sua casa inva-
dida pela água. ” Entrou água em 
todos os cômodos da casa. Perdi 
muita coisa, só de colchão foram 
três perdidos. Também perdi 
documentos, roupas, secador 
de cabelo, ferro, liquidificador, 
freezer e sofá “, declarou.

Já a dona de casa, Vandira 
Vieira, de 58 anos, que mora 
na Estrada Ary Schiavo, passou 
uma noite de terror quando viu 
seu terraço todo cheio de barro. 
” Três caminhões de barro já 
foram retirados do meu ter-
raço e ainda tem mais dois. Foi 
uma noite de terror, acordei 
com o barulho. Perdi a caixa 
d’água, móveis como sofá, cama 
e guarda roupa, disse.

SAÚDE

BAIXADA

BAIXADA FLUMINENSE

NOVA IGUAÇU

Mesquita intensifica medidas 
de combate à dengue

Prefeitura inaugura Polo 
de Oftalmologia de Meriti

Magé  inaugura nova unidade da 
Escolinha de Futebol Zico 10

Com o aumento alarmante de 
casos de dengue em todo o Bra-
sil – mais de 500 mil ocorrências, 
conforme os dados do Ministério 
da Saúde – a Coordenação de 
Vigilância Ambiental e Zoono-
ses de Mesquita está intensifi-
cando medidas preventivas para 
conter a proliferação do Aedes 
aegypti. Entre as ações, estão 
a fiscalização de casas e áreas 
comerciais, a utilização de carro 

fumacê e também, com o apoio 
da Coordenadoria de Comunica-
ção Social, campanha de cons-
cientização sobre a importância 
da prevenção nos canais oficiais 
da Prefeitura de Mesquita. Na 
tarde de sexta-feira, 16 de feve-
reiro, por exemplo, agentes de 
combate a endemias realizaram 
uma atividade que contou com 
a utilização de um carro fumacê 
para a pulverização de áreas 

estratégicas nos bairros Edson 
Passos e Cosmorama.

“Essa é uma ação rápida e 
eficaz para combater a prolife-
ração do mosquito da dengue. 
Realizaremos também outras 
atividades preventivas, estamos 
focados em trabalhar para evitar 
que o vírus se propague cada vez 
mais”, ressalta Sérgio Vigas, coor-
denador da Vigilância Ambiental 
de Mesquita.

Teve início na terça-feira (27) 
as inscrições para a terceira uni-
dade da Escolinha de Futebol 
Zico 10, prevista para abrir suas 
portas no dia 26 do próximo mês, 
com a presença do próprio Zico, 
um dos maiores jogadores da 
história do futebol brasileiro e 
ídolo máximo do Flamengo, que 
vai estar no município de Magé 
pela segunda vez. O espaço vai 
ficar localizado na Guia de Paco-
baíba, em Mauá, e vai oferecer 
treinamento de qualidade para 
jovens entre 5 e 12 anos, com a 
disponibilização de 500 vagas.

Para a inscrição, os interes-
sados devem apresentar o RG 

ou a certidão de nascimento 
do aluno, além do RG do res-
ponsável, em dois pontos de 
atendimento: na própria Guia 
de Pacobaíba e no Campo do 
Suruiense, em Suruí. Além do 
acesso ao treinamento, cada ins-
crito receberá um kit uniforme, 
incluindo camisa, calção e meião, 
assegurando que todos tenham 
os equipamentos necessários 
para o início das atividades.

Este projeto faz parte do plano 
do governo municipal de fomen-
tar o esporte na região, seguindo 
o sucesso de instalações anterio-
res no Complexo do Lamarca, em 
Raiz da Serra, e na Praça da Maria 

Conga, em Vila Nova. A nova 
escola promete não apenas apri-
morar habilidades esportivas, 
mas também contribuir para o 
desenvolvimento social e pessoal 
dos jovens atletas.

O prefeito Renaro Cozzolino 
expressou entusiasmo com a 
expansão do projeto. “Esta nova 
unidade reforça nosso compro-
misso com o esporte e com a 
juventude de Magé. A parceria 
com Zico, um ícone do futebol, 
é algo que me honra muito e 
mostra a qualidade e o potencial 
transformador que desejamos 
oferecer a nossas crianças e ado-
lescentes”, completa o prefeito.

O cuidado integral com a saúde 
dos olhos é, agora, mais um recurso 
disponível para a população de São 
João de Meriti. O serviço de Oftal-
mologia será inaugurado pela pre-
feitura da cidade nesta quinta-feira, 
dia 29 de fevereiro, às 17h. O polo 
de atendimento está instalado no 
Centro de Saúde Aníbal Viriato, no 
Jardim Meriti. 

O local está preparado com 
equipamentos modernos. Entre 
eles topógrafo, biômetro óptico, 
tomógrafo óptico, auto refrator,  
lensômetro, refretor de greens, 
lâmpada de fenda, ultrassom 
óptico e microscópio. A estimativa 
é que 600 pessoas sejam atendi-
das por mês com mapeamento 
de retina, topografia corneana, 
paquimetria corneana, campime-
tria computadorizada, ecobiome-
tria, ultrassonografia ocular, teste 
ortóptico, curva tensional diária, 
teste de lente de contato, micros-
copia especular, gonioscopia, cap-
sulotomia posterior com YAG laser, 

A Prefeitura de Duque de 
Caxias, através da Secretaria 
Municipal de Meio Ambiente 
e Proteção Animal, realizará, 
na quinta-feira (07/03), no Anfi-
teatro do Propep (Bloco C) na 
universidade Unigranrio - Afya, 
às 9h, a primeira oficina par-
ticipativa para elaboração do 
PROMEA (Programa Municipal 
de Educação Ambiental).

A oficina será aberta à socie-
dade civil e tem por objetivo 
identificar as necessidades e 
soluções para os problemas 

existentes no sistema ambien-
tal que afetam a qualidade de 
vida da população, visando ins-
taurar uma política de Educa-
ção Ambiental no município.

Serviço: 
Primeira oficina participativa 

do PROMEA
Data: 7 de Março
Horário: 9h
Local: Universidade Unigran-

rio - Campus Duque de Caxias 
· R. Professor José de Souza 
Herdy, 1.160, Jd. 25 de Agosto.

Foto: Divulgação

Duque de Caxias vai promover 
oficina para elaboração de Programa 
Municipal de Educação Ambiental

iridotomia com YAG laser, angio-
grafia fluoresceínica, retinografia, 
fotocoagulação com argon laser, 
potencial de acuidade macular e 
tomografia de coerência óptica. 

As consultas serão agenda-
das por meio do Whatsapp no 
número: (21) 96452-4989  de 
segunda a sexta-feira, das 8h às 
17h. O Centro de Saúde Aníbal 
Viriato fica localizado na Rua Pas-
tor Joaquim Rosa, 26 – Jardim 
Meriti, São João de Meriti. As 

consultas poderão ser agendadas 
a partir do dia 4 de março.

Serviço: 
Evento: Inauguração do Polo de 
Oftalmologia de São João de Meriti
Data: 29 de fevereiro de 2024 
(quinta-feira)
Horário: 17h
Local: Centro de Saúde Aníbal Viriato
Endereço: Rua Pastor Joaquim 
Rosa, 26 – Jardim Meriti, São João 
de Meriti.
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‘Não é possível que o mundo gaste por 
ano US$ 2,2 trilhões em armas’, diz Lula

Em conferência dos países do Caribe, Lula criticou a guerra na Ucrânia e voltou a chamar de “genocídio” a ofensiva militar israelense na Faixa de Gaza
Por Tiago Pereira - RBA

O presidente Luiz 
Inácio Lula da 
Silva questio-
nou na quar-
ta-feira (28) os 
gastos globais 

com armas. Para ele, as nações 
deveriam concentrar seus inves-
timentos no combate à crise cli-
mática e à fome. Em seu discurso 
no encerramento da 46ª Con-
ferência de Chefes de Governo 
da Comunidade do Caribe (Cari-
com), na Guiana, Lula também 
criticou a guerra na “distante 
Ucrânia” e voltou a chamar de 
“genocídio” a ofensiva militar de 
Israel na Faixa de Gaza.

“Não é possível que o mundo 
gaste por ano US$ 2,2 trilhões em 
armas. Todos sabemos que guer-
ras provocam destruição, sofri-
mento e mortes, sobretudo de 
civis e inocentes”, afirmou o pre-
sidente. “O Brasil seguirá lutando 
pela paz mundial”, destacou.

“Uma guerra na distante 
Ucrânia afeta todo o planeta, 
porque encarece os preços 
dos alimentos e dos fertilizan-
tes”, disse Lula. “Um genocídio 
na Faixa de Gaza afeta toda a 
humanidade, porque questiona 
o nosso próprio senso de huma-
nidade. E confirma uma vez mais 
a opção preferencial pelos gas-
tos militares, em vez de investi-
mentos no combate à fome na 
Palestina, na África, na América 
do Sul ou no Caribe”.

Ele ressaltou que a inse-
gurança alimentar ameaça 
metade da população caribe-
nha. A mudança climática, por 
outro lado, afeta todo o planeta. 
São dois problemas, segundo o 
presidente, que estão no cen-
tro dos debates do Brasil nos 

fóruns internacionais. E que tem 
a mesma raiz: a desigualdade.

“Não é possível que num 
planeta que produz comida 
suficiente para alimentar toda 
a população mundial, cerca de 
735 milhões de seres humanos 
não tenham o que comer. Não é 
possível que os países ricos, prin-
cipais responsáveis pela crise cli-
mática, continuem descumprindo 
o compromisso de destinar US$ 
100 bilhões anuais aos países em 
desenvolvimento, para o enfren-
tamento da mudança do clima”.

Caribe espera mais do Brasil
Em sua fala, Lula afirmou 

que sabe que a Caricom 
“espera muito mais do Bra-
sil”. Composta por 15 paí-
ses, a Comunidade do Caribe 
tem população de cerca de 
19 milhões de pessoas, em 
área territorial do tamanho 
do estado de Mato Grosso do 
Sul. De acordo com dados do 
governo brasileiro, o comércio 
com o bloco saltou de US$ 1 
bilhão para US$ 2,6 bilhões nos 
dois últimos anos.

Para ele, o principal obstá-
culo na ampliação da integração 
entre o Brasil e os países da Cari-
com é a falta de conexões. “Ouvi 
da primeira-ministra Mia Motley 
que Barbados tem 27 voos sema-
nais para o Reino Unido e para 
os Estados Unidos e nenhum 
para o Brasil”.

O intuito segundo o presi-
dente, é “pavimentar” o cami-
nho até o Caribe, de modo a 
contribuir para a segurança ali-
mentar da região. Ele afirmou 
que o Brasil tanto pode exportar 

alimentos a preços competitivos, 
como contribuir para o fortaleci-
mento da agricultura local.

Disse ainda que a Caricom vem 
se abrindo à integração com paí-
ses da América do Sul, rejeitando 
a condição de “zona de influên-
cia” de outras potências. “Temos 
o desafio de manter a autonomia 
em meio à rivalidade geopolítica. 
Cabe a nós manter a região como 
zona de paz”, afirmou.

Cúpula da Celac
Lula também  viaja para 

Kingston, capital do pequeno 
país insular caribenho de São 
Vicente e Granadinas, para par-
ticipar da abertura da 8ª cúpula 
da Comunidade dos Estados 
Latino-Americanos e Caribenhos 
(Celac). Apesar de ser um dos 
países fundadores da Celac, o 
governo Bolsonaro abandonou 
a comunidade, composta por 33 
países. A reintegração ao bloco 
foi uma das primeiras medidas 
de política externa do presidente 
Lula no início de 2023, ao assumir 
o terceiro mandato.

FOTO Ricardo Stuckert/PR

Por Isabella Cavalcante e 
Daniela Santos - Metropoles

O ministro das Relações Ins-
titucionais, Alexandre Padilha, 
disse não discutir “punição” para 
os parlamentares que assinaram 
o pedido de impeachment do 
presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT), mas considerou a ati-
tude surpreendente.

“Vamos discutir providências, 
não significa punição, o papel do 
governo não é punir ninguém, 
mas analisar os posicionamen-
tos”, afirmou, nesta quarta-
-feira (28/2). Líder do governo 
na Câmara, o deputado federal 
José Guimarães pretende apre-
sentar ao governo uma relação 
dos congressistas que assinaram 
o pedido.

“À medida que o líder Gui-
marães trouxer essa lista vamos 
analisar com respeito, tranquili-
dade, respeito. Acho muito estra-
nho, inesperado, que alguém 
que assine uma lista como essa 
queira participar do governo, 
seria algo bizarro que partici-
passe do governo”, disse.

Na terça-feira (27/2), Gui-
marães postou no X (antigo 
Twitter) não ser “razoável” ou 
compatível “o parlamentar ser 
da base do governo, ter rela-
ção com o governo e assinar 
pedido de impeachment“. “A 
minha posição é encaminhar 
a lista desses parlamentares 
para que o governo tome pro-
vidências”, falou.

No entanto, Padilha negou 
ter sido discutido na reunião de 

Impeachment de Lula: Padilha acha 
“bizarro” aliados a favor do pedido

Foto: Igo Estrela/Metrópoles

hoje, com lideranças da Câmara, 
o tema do impeachment de Lula.

Cerca de 140 parlamentares, 
sendo quase 50 da base gover-
nista, assinaram o pedido para 
tirar Lula da Presidência do país, 
após o chefe do Executivo dar 
uma declaração comparando as 
ações de Israel, na guerra com o 
Hamas, ao Holocausto durante a 
Segunda Guerra Mundial.

“O que está acontecendo 
na Faixa de Gaza e com o povo 
palestino não existe em nenhum 
outro momento histórico. Aliás, 
existiu quando Hitler resolveu 
matar os judeus”, disse o petista 
na Etiópia, no dia 18 de fevereiro.

O ministro também deta-
lhou algumas previsões de 
compromissos a serem reali-
zados na próxima semana, a 
fim de reforçar a relação entre 
Executivo e Legislativo.

Há expectativa de uma 
reunião na terça-feira (5/3), 
ao fim do dia, entre Lula e 
o presidente do Congresso, 
Rodrigo Pacheco (PSD-MG), 
com líderes do Senado, no 
Palácio do Planalto.

Por enquanto, está mantida 
para o dia 7 de março o encon-
tro de membros do governo 
com parlamentares represen-
tantes da Comissão Mista de 
Orçamento (CMO) para debater 
os vetos feitos pelo Executivo à 
Lei de Diretrizes Orçamentárias 
(LDO) de 2024.

Anteriormente, Padilha havia 
falado em possivelmente modi-
ficar os vetos em busca de “con-
cordância e esclarecimento”, 
em meio a uma tentativa de 
aparar as arestas nas tratativas 
com o Congresso.

Por Maria Eduarda Portela

O governo do Japão forma-
lizou, nessa terça-feira (27), a 
doação de 411 milhões de ienes 
(cerca de R$ 14 milhões) para 
o Fundo Amazônia. Segundo 
o embaixador do país asiatico, 
Teiji Hayashi, o valor deverá ser 
repassado até o fim de março.

O contrato de doação foi 
assinado pela Embaixada do 
Japão e pelo Banco Nacional de 
Desenvolvimento Econômico e 
Social (BNDES), em reunião no 
Ministério do Meio Ambiente, 
em Brasília.

Estiveram presentes na assi-
natura do acordo a ministra 
Marina Silva, o embaixador do 
Japão, Teiji Hayashi, o diretor 
de planejamento e estrutura-
ção de projetos do BNDES, Nel-
son Barbosa, e o secretário de 
Ásia e Pacífico do Ministério das 
Relações Exteriores, embaixador 
Eduardo Saboia.

“A doação é um recurso inicial 
de outras cooperações que virão, 
a partir de agora, da relação bila-
teral entre o Japão e o Brasil”, 
destacou Marina Silva.

Até o momento, o Fundo Ama-
zônia recebeu recursos da Noruega, 

Alemanha, Petrobras, Suíça, Esta-
dos Unidos e Reino Unido.

O mecanismo de incentivo 
à preservação da Amazônia foi 
retomado no primeiro dia do 
governo do presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva (PT) após ficar 
paralisado na gestão de Jair Bol-
sonaro (PL), por acusações, sem 
provas, de irregularidades dos 
beneficiários.

O Fundo Amazônia foi criado 
em 2008 com o intuito de finan-
ciar projetos de proteção e 
desenvolvimento sustentável no 
bioma. O mecanismo é geren-
ciado pelo BNDES.

Foto: BNDES

A maioria dos ministros do 
Supremo Tribunal Federal (STF) 
invalidou nesta quarta-feira (28) 
as regras aprovadas pelo Con-
gresso Nacional de distribuição 

das sobras eleitorais, vagas não 
preenchidas na eleição para o 
Poder Legislativo. 

Quatro partidos - PSB, Rede 
Sustentabilidade, Podemos e PP 

- questionaram uma mudança 
na alteração na legislação elei-
toral, aprovada em 2021, que 
restringiu o acesso dos partidos 
às “sobras eleitorais”.

STF invalida regras que restringem acesso de 
partidos à distribuição das sobras eleitorais

Japão formaliza doação de R$ 14 
milhões para o Fundo Amazônia
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Geração de lixo no mundo pode 
chegar a 3,8 bi de toneladas em 2050

Se tal quadro não for revertido, impacto negativo no clima será maior
Por Camila Boehm - 

Agência Brasil 

Caso não haja mudança nos 
padrões de produção, consumo 
e descarte de materiais, a gera-
ção de resíduos sólidos domi-
ciliar no mundo deve crescer 
80% entre 2020 e 2050, pas-
sando de 2,1 bilhões de tone-
ladas ao ano para 3,8 bilhões.

Cenário considerado pro-
missor é manter a produção 
de resíduos em 2 toneladas por 
ano, neste mesmo prazo, ape-
sar do aumento populacional 
e melhora do poder aquisitivo 
mundial.

Os dados são do relatório 
Global Waste Management 
Outlook 2024 (GWMO 2024), 
lançado hoje (28) durante a 
Assembleia das Nações Unidas 
para o Ambiente, em Nairóbi, 
capital do Quênia. O docu-
mento foi desenvolvido pela 
International Solid Waste Asso-
ciation (ISWA) e pelo Programa 
das Nações Unidas para o Meio 
Ambiente (PNUMA).

Relatório
O presidente da ISWA, Car-

los Silva Filho, um dos autores 
do relatório, ressaltou que o 
mundo continua em uma ten-
dência de aumento da pro-
dução de resíduos sólidos. 
“Ainda temos cerca de 40% 
desses resíduos vão parar em 
locais inadequados, tipo lixão 
e queima a céu aberto. Essa é 
uma tendência muito preocu-
pante”, avaliou.

Se tal quadro não for rever-
tido, ele explica que pode haver 
impactos negativos no clima, 
com mais emissões de gases 
de efeito estufa, principal-
mente metano; na biodiversi-
dade, com maior exploração 
de recursos naturais e prejuízos 
para flora e fauna; e na saúde 
humana, com maior poluição 
e impactos direto na qualidade 
do ar, água e solo.

De acordo com o Panorama 
dos Resíduos Sólidos 2022, 
foram gerados no Brasil cerca 
de 80 milhões de toneladas 
de resíduos sólidos domicilia-
res, das quais 76 milhões de 
toneladas foram coletadas, 
totalizando uma cobertura de 
coleta de 93%, mesma média 
apontada para a América do 
Sul no relatório. No entanto, 
40% dos resíduos coletados no 

país, cerca de 29,7 milhões de 
toneladas, ainda seguem para 
destinos inadequados - lixões 
e aterros controlados. 

Segundo o Atlas Global, 
no mundo, 38% dos resíduos 
acabam em destinos inade-
quados. Na América do Sul, 
esse percentual é de 34%, o 
que, segundo o ISWA, per-
mite constatar que o Brasil 
está em situação deficitária 

em relação à média global e 
à média do continente.

Silva Filho apontou ainda 
que os índices de aproveita-
mento dos resíduos são bas-
tante limitados no país e no 
mundo. Segundo o relatório, 
enquanto a média global é de 
19% e a do continente Sul-a-
mericano de 6%, o índice de 
reciclagem de resíduos sóli-
dos urbanos no Brasil varia em 

torno de 3 a 4% e está estag-
nado há mais de uma década.

Brasil
No Brasil, o levantamento 

revelou que, até 2050, a pro-
dução de resíduos deve crescer 
mais de 50% e poderá alcan-
çar 120 milhões de toneladas 
por ano. Segundo o instituto, 
o número demonstra que o 
país carece de ações urgentes. 

Por Reuters

 A China e os Estados Unidos 
devem fortalecer os laços econô-
micos e comerciais e Washington 
deve evitar a dissociação com a 
China, disse o primeiro-ministro 
chinês Li Qiang nesta quarta-
-feira, durante uma reunião com 
uma delegação norte-americana 
visitante, informou a rádio esta-
tal do país.

“O fortalecimento da coo-
peração econômica e comer-
cial é uma situação vantajosa 
para ambos os países”, disse 

Li à delegação liderada pela 
chefe da Câmara de Comércio, 
Suzanne Clark.

“Buscar a dissociação e cons-
truir ‘pequenos pátios com 
muros altos’ não se alinha com 
os interesses fundamentais de 
ambos os lados”, acrescentou.

Li disse que as empresas nor-
te-americanas são bem-vindas 
para continuar investindo na 
China e que as barreiras não 
são do interesse fundamental 
de ambos os lados.

Clark está liderando uma 
delegação de ex-autoridades do 

governo dos EUA em Pequim 
nesta semana, informou o grupo.

A visita ocorre no momento 
em que os EUA e a China estão 
retomando gradualmente os com-
promissos em meio ao período 
mais tenso nas relações entre as 
duas superpotências em anos, em 
desacordo com temas como o 
futuro de Taiwan, reivindicações 
territoriais no Mar do Sul da China 
e políticas comerciais.

Os laços ainda estão se recu-
perando desde que os EUA 
derrubaram um suposto balão 
espião chinês há um ano.

V i c e - p r e s i d e n te  d a 
República, o ministro do 
Desenvolvimento, Indús-
tria, Comércio e Serviços, 
Geraldo Alckmin, defen-
deu nesta quarta-feira (28) 
o programa do governo 
que prevê a redução de 
impostos com o objetivo 
de estimular a compra, 
pela indústria nacional, 
de máquinas. “Melhorar 
investimento, melhorar 
produtividade”, afirmou. A 

entrevista foi concedida à 
jornalista Miriam Leitão, na 
GloboNews. 

A pasta enviou ao Congresso 
um projeto com o objetivo de 
abater impostos para indústrias 
que investirem na compra de 
novas máquinas. As reduções 
serão no Imposto de Renda 
de Pessoa Jurídica (IRPJ) e na 
Contribuição Social Sobre o 
Lucro Líquido (CSLL). O estí-
mulo deve custar aos cofres 
públicos cerca R$ 3,4 bilhões 

- R$ 1,7 bilhão neste ano e 
mais R$ 1,7 bilhão em 2025.

“Você [empresário] vai inves-
tir em bens de capital, e você vai 
ganhar produtividade. Temos 
dois problemas na economia: 
baixo investimento, baixa pro-
dutividade. Você vai ao encon-
tro dos dois. O que é a deprecia-
ção superacelerada? Substitua 
suas máquinas e equipamentos, 
eu diminuo imposto de renda 
da pessoa jurídica e diminuo a 
CSSL”, afirmou Alckmin.

Em discurso na abertura da 1ª 
reunião de Ministros de Finanças 
e Presidentes de Bancos Centrais 
do G20, nesta quarta-feira (28/2), 
o ministro da Fazenda, Fernando 
Haddad, alertou os líderes mundiais 
sobre uma conjuntura desafiadora 
e apontou a necessidade de pautas 
como desigualdade e clima serem 
tratadas como problemas globais.

“Precisamos entender a 
mudança climática e a pobreza 
como desafios verdadeiramente 
globais, a serem enfrentados por 
meio de uma nova globalização 
sócio-ambiental”, destacou o 
ministro, que participa do fórum 
de maneira virtual, após ser diag-
nosticado com covid-19. 

Haddad apontou a globalização 
como grande causadora do acú-
mulo de riquezas entre um grupo 
seleto, enquanto a grande maioria 
encara o aumento da pobreza.“Che-
gamos a uma situação insustentá-
vel, em que o 1% mais rico detém 
43% dos ativos financeiros mundiais 
e emite a mesma quantidade de 

Premiê da China pede laços econômicos 
e comerciais mais fortes com EUA

Alckmin defende redução de 
impostos para estimular compra 
de máquinas pela indústria

Haddad: “Precisamos entender mudança 
climática e pobreza como desafios 

carbono que os dois terços mais 
pobres da humanidade”, enfatizou.

 “É hora de redefinirmos a globa-
lização. Precisamos criar incentivos 
para que os fluxos internacionais de 
capital sejam eficientemente dire-
cionados para as melhores opor-
tunidades, definidas não mais em 
termos de lucratividade imediata, 
mas sim de acordo com critérios 
sociais e ambientais”, emendou.

Segundo o ministro, a integração 
econômica global “se confundiu 
com a liberalização de mercados, 
a flexibilização das leis trabalhistas, 
a desregulamentação financeira e 
a livre circulação de capitais”. “Não 
há ganhadores na atual crise da 
globalização.”

Tributação progressiva
O chefe da equipe econômica 

mencionou duas forças-tarefa pro-
postas pelo presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva para o G20 em 2024, 
a Aliança Global Contra a Fome e a 
Pobreza e a Mobilização Global Con-
tra a Mudança do Clima. Haddad 

também citou os demais temas que 
devem ser tratados ao longo dos 
dois dias do encontro e apontou a 
tributação internacional progressiva 
como uma das soluções para resol-
ver o problema da desigualdade.

“Reconhecendo os avanços obti-
dos na última década, precisamos 
admitir que ainda precisamos fazer 
com que os bilionários do mundo 
paguem sua justa contribuição em 
impostos”, disse o ministro, que afir-
mou que uma tributação mínima 
global sobre a riqueza poderá cons-
tituir um “terceiro pilar” para a coo-
peração tributária internacional.

“Ainda temos muito a avan-
çar, mas tenho a satisfação de 
dizer que o Brasil está nova-
mente em posição de oferecer 
uma agenda econômica para 
a comunidade internacional. 
Queremos compartilhar nossas 
experiências, aprender com as 
experiências de outros países 
e somar esforços para criar um 
mundo justo e um planeta sus-
tentável”, finalizou.
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Alunos da Firjan SESI São Gonçalo participam 
da etapa nacional do torneio de robótica

Os alunos da 
Escola Firjan 
SESI São Gon-
çalo desem-
barcaram em 
Brasília na 

quarta-feira (28), onde irão par-
ticipar de mais uma etapa nacio-
nal do torneio de robôs. São 
17 alunos, divididos em duas 
equipes que estão em busca da 
classificatória para o mundial de 
robótica da First, que aconte-
cerá em Houston, nos Estados 
Unidos, em abril. Os estudantes 
entre 15 e 18 anos estão entre 
os 2 mil competidores, alunos 
de escolas SESI e SENAI, públicas 
e privadas de todo o país. As 
competições acontecerão até 
o dia 2/3, no Pavilhão de Expo-
sições do Parque da Cidade, em 
Brasília. 

Os alunos apresentarão dois 
projetos em diferentes cate-
gorias. O time Fênix Robots, 
composto por 7 estudantes de 
15 anos de idade, participará 
na categoria FLL (FIRST LEGO 
League), com o projeto de ino-
vação voltado para o incen-
tivo à leitura. “Estamos muito 
ansiosos, foram nove meses de 
trabalho árduo, mas estamos 
felizes, pois essa etapa nacional 
significa muito para todos nós e 
estamos empolgados em poder 
mostrar o nosso trabalho”, pon-
tuou a aluna Micaella Tienne 
Alves, do Fênix Robots.

O grupo apresentará uma 
proposta diferenciada e atra-
tiva para a prática da contação 

de histórias, para crianças da 
faixa etária entre 5 e 10 anos. Os 
alunos desenvolveram um livro 
pop up, diferente dos existentes, 
pois forma imagens a partir da 
perspectiva do ouvinte e não do 
leitor. E os jovens ainda deram 
o incremento para o projeto, 
propondo a confecção de doces 
durante a leitura, tornando a 
atividade ainda mais divertida, 

podendo ser levada para esco-
las, bibliotecas e orfanatos. 

Eles estão na categoria 
FIRST Tech Challenge (FTC), 
que propõe que os estudan-
tes construam robôs maio-
res, de até 19 kg, a partir de 
peças reutilizáveis, tecno-
logia Android e uma varie-
dade de níveis de programa-
ção baseada em CAD, Java 

e Blocks. Os competidores 
desenvolvem um portfólio 
de engenharia para detalhar 
o funcionamento dos robôs, 
que devem cumprir ativida-
des, como carregar blocos, 
em uma arena.

A etapa nacional do torneio 
de robótica acontece durante 
o Festival SESI de Educação, 
que se estende até o dia 2/3, 

quando além das competições, 
será realizado o Seminário 
Internacional SESI de educa-
ção. “O festival é o evento para 
famílias, especialistas e toma-
dores de decisão conhecerem 
o poder transformador da edu-
cação que prepara o estudante 
para os desafios do futuro. Em 
quatro dias, teremos um semi-
nário técnico, uma competição 

de alto nível, em que crianças e 
adolescentes mostram todo o 
conhecimento e as habilidades 
desenvolvidas com a robótica, 
e oficinas e aparatos tecno-
lógicos e artísticos do SESI 
Lab, que dão ao visitante 
a oportunidade de colocar 
a mão na massa”, destaca 
o diretor de Operações do 
SESI, Paulo Mol.

Alunos com idade entre 15 e 18 anos, concorrem a uma vaga na etapa mundial, nos Estados Unidos

MEC adia divulgação da 
segunda chamada do Prouni

STF tem maioria para unificar futura 
decisão sobre Uber e motoristas

Ministério da Saúde atualiza a 
remuneração dos agentes de saúde

Lista estava prevista para ser divulgada na terça-feira (27)
Por Sabrina Craide - Agên-

cia Brasil 

A lista dos candidatos pré-
-selecionados na segunda cha-
mada da oferta de bolsas do 
Programa Universidade para 
Todos (Prouni), que estava 
prevista para ser divulgada 
na terça-feira (27), ainda não 
foi publicada no  Portal Único 
de Acesso ao Ensino Superior.

Segundo o Ministério da 

Educação (MEC), as equipes 
técnicas da Subsecretaria de 
Tecnologia da Informação e 
Comunicação e da Secretaria 
de Educação Superior estão 
trabalhando para divulgar 
os resultados da segunda 
chamada do Prouni “o mais 
rápido possível”. A previsão 
é que a lista saia ainda nesta 
quarta-feira (28).

A primeira chamada ocorreu 
no dia 6 de fevereiro. De acordo 

com o MEC, a primeira edição 
de 2024 do Prouni recebeu a 
inscrição de 716.759 pessoas.

Na primeira edição, são 
ofertadas 406.428 bolsas, 
sendo 308.977 integrais e 
97.451 parciais em 15.482 
cursos de 1.028 instituições.

Caso o candidato não seja 
selecionado nas duas chama-
das, poderá manifestar inte-
resse na lista de espera nos 
dias 14 e 15 de março.

O Supremo Tribunal 
Federal (STF) formou, na 
quarta-feira (28), maioria 
de votos para reconhecer 
que a Corte deve unificar o 
entendimento futuro sobre 
o vínculo de emprego entre 
motoristas de aplicativo e 
a plataforma Uber.

Até o momento,  Supremo 
tem placar de 6 votos a 0 a 
favor do reconhecimento 
da chamada repercussão 
geral, mecanismo que 
obriga todo o Judiciário a 
seguir o entendimento do 
STF após o julgamento de 
uma causa. O julgamento 
ocorre no plenário virtual 
e será encerrado no dia 1° 
de março.

Após decidir sobre o 
reconhecimento da reper-
cussão geral, o Supremo 
vai marcar novo julgamento 

Para 2024, os agentes 
comunitários de saúde (ACS) 
e de combate às endemias 
(ACE) contam com um novo 
valor de remuneração. Em 
portaria publicada no Diário 
Oficial da União, o Ministério 
da Saúde anunciou o rea-
juste, realizado anualmente 
com base no aumento do 
salário mínimo - que hoje 
é de R$ 1.412,00 após o 
aumento de 7,7% em 2023. 
A atualização contempla o 
piso nacional da categoria, 
estabelecido em dois salá-
rios mínimos.

Os recursos são oriundos da 
União e repassados aos esta-
dos e municípios, que são res-
ponsáveis pela remuneração 
dos agentes. Estes trabalha-
dores são fundamentais para 
a expansão do acesso à saúde, 
atuantes na prevenção e no 
controle de doenças e agravos 
mesmo nos territórios mais 
remotos do país.

Papel dos agentes no 
enfrentamento à dengue
Os agentes de combate às 

endemias cumprem papel 
essencial de prevenção aos 
casos de dengue. Cerca de 
75% dos focos de transmis-
são do mosquito ficam dentro 
de casa e esses profissionais 
são qualificados para atuar de 
porta em porta, identificando 
locais que sejam ou possam se 
tornar criadouros. Eles tam-
bém cumprem essa função 
em imóveis não residenciais, 
verificando a existência de 
larvas ou mosquitos trans-
missores da dengue.

De forma complemen-
tar, agentes comunitários 
de saúde representam uma 
conexão importante entre 
a população e as Unidades 
Básicas de Saúde (UBS), com 
visitas regulares para orien-
tação sobre casos de dengue, 
acompanhamento da saúde 
da família e encaminhamento 

para atendimento quando 
necessário. Existentes há 33 
anos no Brasil, eles represen-
tam uma estratégia de sucesso 
para criação de vínculos do 
Sistema Único de Saúde (SUS) 
com a comunidade que, inclu-
sive, inspira projetos interna-
cionais, como ocorre no sis-
tema de saúde britânico.

Qualificação da categoria
Em 2023, o Ministério da 

Saúde concluiu a formação 
de mais de 138 mil Agentes 
Comunitários de Saúde (ACS) 
e 38 mil Agentes de Combate 
às Endemias (ACE) em mais de 
5,3 mil municípios. Na ocasião, 
a cerimônia de formatura mar-
cou a ampliação do programa, 
que passou a se chamar Mais 
Saúde com Agente. Neste ano, 
foi anunciada a segunda turma 
de cursos técnicos, com a 
oferta de 180 mil novas vagas 
e as inscrições finalizadas no 
último dia 8 de fevereiro.

para decidir definitivamente 
sobre a validade do vínculo 
de emprego dos motoristas 
com os aplicativos.

Atualmente, grande parte 
das decisões da Justiça do 
Trabalho reconhece vínculo 
empregatício dos motoris-
tas com as plataformas, 

mas o próprio Supremo tem 
decisões contrárias.

Em dezembro do ano pas-
sado, a Primeira Turma da Corte 
entendeu que não há vínculo 
com as plataformas. O mesmo 
entendimento já foi tomado 
pelo plenário em decisões váli-
das para casos concretos.
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          OPORTUNIDADES

A Secretaria Municipal de 
Ciência e Tecnologia abriu 
inscrições para mais de 3.700 
vagas em diversos cursos gra-
tuitos nas áreas de tecnolo-
gia e empreendedorismo nas 
Naves do Conhecimento. Os 
conteúdos disponibilizados 
nas aulas visam capacitar os 
alunos para alta demanda por 
profissionais qualificados em 
um setor que cresce diaria-
mente. Oficinas, palestras e 
workshops também fazem 
parte da programação para o 
mês de março.

Entre os temas ofereci-
dos pelas Naves estão: Excel, 

Edição de Vídeo, Programa-
ção em Python, Informática 
Sênior, Informática Kids, Mar-
keting Digital, Social Media: A 
Profissão do Futuro, Robótica 
com Arduíno, Canva, Introdu-
ção à Cibersegurança, dentre 
outros.

De acordo com a secre-
tária Municipal de Ciência e 
Tecnologia, Tatiana Roque, as 
Naves contribuem para que 
a tecnologia seja acessível a 
todos e não se transforme em 
uma ferramenta de aprofun-
damento das desigualdades 
econômicas e sociais.

CLASSIFICADOS
Compra e venda Aluguel Diversidades Oportunidades Utensílios do lar Compra e venda

2 3 4 5 6Imóveis Imóveis Casa VeículoEmpregoNegócios1

Naves do Conhecimento abrem mais de 3.700 vagas em 
cursos gratuitos de tecnologia e empreendedorismo

Reprodução/Google
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Matrículas abertas para crianças e jovens 
nos cursos da Escola de Música da Rocinha

GCADERNO
Foto de Vinicius Bertoli

Por Clóvis Corrêa

A Escola de Música 
da Rocinha está 
com matrículas 
abertas, sem 
nenhum custo, 
para alunos nas 

turmas com crianças a partir 
de 5 anos de idade e jovens 
até 17 anos. A única exigência 
é o aluno estar estudando em 
escola regular, moradores da 
Comunidade Rocinha ou adja-
cências, no Rio de Janeiro.
CURSOS (Inclui alunos com 
alguma deficiência)
Canto Coral, Cavaquinho, Cla-
rinete, Contrabaixo acústico, 
Editoração de partituras, Flauta 
doce, Flauta transversa, Harpa, 
Musicalização, Percussão, Piano 
e Teclado, Prática de Conjunto 
(formação de grupos artísticos), 
Saxofone, Teoria e Percepção 
Musical, Trombone, Trompa, 
Trompete, Viola, Violão, Violino 
e Violoncelo.
Práticas de conjunto é uma pro-
posta pedagógica da EMR
É uma proposta pedagógica 
que atende aos alunos que 
alcançam desenvolvimento 
técnico suficiente para parti-
cipar dos grupos musicais da 
Escola. Além da melhoria dos 
resultados do ensino de teo-
ria e técnica de instrumen-
tos, a prática de conjunto 
contribui para a formação 
geral do aluno, visto que esta 
experiência pressupõe o tra-
balho em equipe, que norteia 
noções de responsabilidade 
e cooperação, considerando 
o papel que o aluno exerce 
no grupo. 

Núcleo de Acessibilidade e 
Inclusão da Escola de Música da 
Rocinha
O Núcleo começou em 2019 e 
a Escola de Música da Rocinha 
tem atualmente 30 alunos com 
alguma deficiência. Oferece aten-
dimento especializado a alunos 
com deficiência intelectual como 
a síndrome de Down e autismo. 
A proposta do Núcleo de Acessi-
bilidade e Inclusão da EMR, coor-
denado por Natália Simonete, é 
um projeto de ARTE E CULTURA.

O objetivo é socializar e promo-
ver a melhoria do aprendizado do 
aluno na escola regular através do 
ensino da música. O atendimento 
é individual e especializado, feito 
por professores com formação 
em pedagogia, psicomotricidade 
e psicanálise. Através de jogos 
e histórias, os profissionais bus-
cam desenvolver a criatividade e 
a sensibilidade dos alunos. Outro 
objetivo do trabalho é desenvolver 
a percepção rítmica e melódica, 
auxiliar no desenvolvimento da 

coordenação motora fina e grossa, 
na coordenação óculo-manual, na 
organização espacial, lateralidade, 
no equilíbrio e também estimular 
a memória e capacidade de con-
centração dos alunos. As crianças 
vão às aulas acompanhadas de 
responsáveis, pais e mães.
EMR em junho completa 30 anos
São vários anos de atividades 
ininterruptas com apresenta-
ções em palcos nobres da cidade 
carioca. Alguns destaques da 
EMR através da atuação de seus 

alunos e professores: “Prêmio 
Profissionais da Música” (2023) 
em categoria voltada para a Edu-
cação Musical; participações no 
comercial de tevê do programa 
The Voice Kids, gravação do DVD 
do cantor Filipe Ret, comercial 
de Natal da marca de roupas 
Reserva (estrelado pela Xuxa) 
e na grande final da Conmebol 
Libertadores da América 2023, 
no lendário estádio do Maracanã.
Mais informações sobre a Escola 
de Música da Rocinha:

Centro Municipal de Cidadania 
Rinaldo De Lamare
Endereço: AV. Niemeyer, 776 , 17º 
andar. São Conrado, RJ
Horário da secretaria: 8h30 às 
20h
WhatsApp da EMR (21) 
3322-6358
https://escolademusicadaroci-
nha.org.br/
I n s t a g r a m :  @
escolademusicadarocinha
Facebook: facebook.com/
EMRocinha

Por SECEC-RJ 

A cidade de Tanguá recebeu, 
na terça-feira (27), o primeiro 
encontro da caravana itine-
rante “Caminhos Criativos”. 
A ação, realizada pela Secre-
taria de Estado de Cultura e 
Economia Criativa (Sececrj), 
através da Escola da Cultura, 
tem como objetivo preparar 
os artesãos fluminenses para 
a convocatória da Rio Artes, 
que será realizada em março. 
Representantes das dez regiões 
serão escolhidos para compor 
a programação da 16ª edição 
da maior feira de artesanato 
da América Latina.

O encontro foi marcado 
por conversas, trocas de expe-
riências e explicações sobre 
como participar da convo-
catória. Neste ano, a Sececrj 

disponibiliza aos artesãos 
fluminenses, mais uma vez, 
o estande mais democrático 
do evento, com um espaço de 
187m² para exposição e área 
total de 504m², com tamanho 
duas vezes maior ao de 2023. 
A curadoria, já tradicional, será 
feita novamente pelo artista 
plástico Cocco Barçante, res-
ponsável pelo processo de 
capacitação dos artesãos 
durante os encontros nas cida-
des fluminenses.

Estande Sececrj
O estande pode comportar 

objetos artesanais de diferen-
tes tipos, como modelagem 
em argila, barro ou cerâmica, 
modelagem em biscuit, rea-
proveitamento de materiais, 
costura criativa, entalhe em 
madeira, trabalhos em cesta-
ria, bordado livre e criativo, 

pintura manual, crochê, pin-
tura em madeira, colagem e 
macramê.

O link para inscrição na con-
vocatória será divulgado no dia 
15 de março, nas redes sociais 
e no site oficial da Sececrj. Os 
artesãos podem tirar dúvidas 
através do e-mail: rioartesma-
nuais@cultura.rj.gov.br.

Caminhos Criativos – Próxi-
mas datas

Região Serrana
Petrópolis: 01/03, às 18h; 

Colégio Estadual Princesa Isa-
bel, R. General Rondon, s/nº 
– Quitandinha

Região Noroeste
Itaperuna: 04/03, às 17h; 

Rua Thomaz Teixeira dos San-
tos, 148 – Cidade Nova

Região Norte
São João da Barra: 05/03, 

às 17h; Cine Teatro São João, 

Uma extensa programa-
ção para celebrar o aniver-
sário do Rio de Janeiro feito 
por fazedores de cultura da 
Zona Oeste, pensado para 
todos os cariocas. A 7ª edi-
ção do Festival Ilumina Zona 
Oeste, que conta com incen-
tivos da Lei do ISS (apresen-
tada, agora, pela Secretaria 
Municipal de Cultura den-
tro da pasta do Pró-Carioca), 
será realizada de sexta-feira 
(1/3) a domingo (3/3) em dois 
pontos diferentes da cidade 
– a Areninha Gilberto Gil 
(Realengo) e o Museu do Pon-
tal (Barra). Entre as atrações, 

todas gratuitas, há feira gas-
tronômica, stand-up, ativi-
dades para crianças e muita 
música, com shows da can-
tora Tati Quebra Barraco e 
MC Bob Rum.

O festival começa na sex-
ta-feira com a abertura dos 
portões da Areninha Gilberto 
Gil, em Realengo, às 18h. 
Para celebrar o Dia Interna-
cional da Mulher neste dia, 
o Ilumina Zona Oeste presta 
homenagem a mulheres 
locais que geram impactos 
positivos nas suas comuni-
dades por meio de iniciativas 
sociais e culturais.

Na sequência, o ator e 
humorista Paulinho Serra 
sobe ao palco com um stan-
d-up que fala da sua vida 
em Campo Grande, bairro 
de onde é cria, do começo 
da carreira artística até a afir-
mação como um dos grandes 
nomes do humor nacional, 
e surpreende em improvi-
sos com a plateia. O encer-
ramento é ao som da banda 
Zeh Carioca, com músicas 
dançantes do pop rock dos 
anos 80, 90 e hits atuais.

Programação completa:
Areninha Gilberto Gil 

– Realengo

Avenida Marechal Fonte-
nele, 5.000 – Realengo

1/3 (sexta-feira):
18h- Abertura dos portões
Cariocas do Oeste – Home-

nagem às mulheres do Oeste 
que fazem a diferença

Stand-up Paulinho Serra
Show Banda Zeh Carioca

3/3 (domingo):
11h –  In íc io  da 

programação
Feira Gastronômica
Samba à Bangu
Banda DSD
Danielle Valente
Ton

Walle-B
Point do Vinyl
Soul de Brasileiro
Bob Rum
Tati Quebra-Barraco

Museu do Pontal – Barra
Avenida Célia Ribeiro da 

Silva Mendes, 3300 – Barra 
da Tijuca

2/3 (sábado):

10 h  –  In í c i o  da 
programação

Palhaçaria 123
Teatro de Bonecos – Cia Papo no 

Brejo

Jongo Cia Banto
Sexteto Nova Sinfonia da 

Agência do Bem
Roda de conversa “Do Ser-

tão Carioca à Zona Oeste: um 
Rio de histórias pra contar”

3/3 (domingo)

10h –  Iníc io da 
programação

Bebês no Museu do Pontal 
(Atividade fixa do Museu)

Cordel os Donos da Terra
Grupo de Mineiro Pau Val-

demar Madalena
Cortejo de Maracatu – 

Baque de Seda

Festival Ilumina Zona Oeste celebra aniversário do Rio com shows 
de Tati Quebra Barraco, Bob Rum e outros artistas da região

Cultura do Estado capacita artesãos durante ação em tanguá

R. Dr. Roberto Silveira – Centro
Região da Costa Verde
Angra dos Reis: 11/03, 

às 17h; Teatro Municipal Dr. 
Câmara Torres, Praça Guarda 

Marinha Greenhalgh – Centro
Região do Médio Paraíba
Barra do Piraí: 12/03, às 18h; 

Central Sport Club, Rua João 
Pessoa, 399 – Chácara Farani

Região Centro-Sul
Miguel Pereira: 13/03, às 

18h; Hotel Fazenda Montanhês, 
Estrada Manuel Guilherme Bar-
bosa, 1050 – Pantanal
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Flamengo já aceita vender Gabigol

Parte da dire-
toria do Fla-
mengo cogita 
a possibilidade 
de negociar 
Gabigol ainda 

este ano. O atacante tem 
contrato até 2024, mas já 
pode assinar pré-contrato 
com outro clube. O rela-
cionamento entre Gabigol 
e o Flamengo está abalado, 
principalmente devido às 
vezes em que ele ficou no 
banco. O jogador pediu um 
aumento salarial para ficar, 
solicitando um incremento 
de 50% no salário, que che-
garia a R$2 milhões, além 
de um “bônus de perma-
nência”. No entanto, o Fla-
mengo considera o valor 
excessivo para um jogador 
que não é mais o destaque 
da equipe.

Internamente, membros 
da diretoria, próximos ao 
presidente Rodolfo Landim, 
já admitem a intenção de 
lucrar com a venda de Gabi-
gol até meados do ano. Com a 

O atacante tem contrato até o fim de 2024 e fica livre para assinar com outro clube no meio do ano

DIRETORIA 

COPA DO BRASIL 

CAMPEONATO

STJD 

Adson desencanta, Vasco vence o Marcílio 
Dias e avança à 2ª fase da Copa do Brasil

Fluminense venceu as últimas três 
disputas por título no Maracanã

Leandro Amorim/Vasco.com.br

, Tite e Jorge Jesus — Foto: Arte

O Vasco teve uma estreia 
triunfante na Copa do Brasil 
ao vencer o Marcílio Dias por 
3 a 1 em Itajaí (SC), garan-
tindo sua vaga na próxima 
fase. Com a vitória, o clube 
carioca assegurou uma pre-
miação de R$ 1,47 milhão e 
agora aguarda o vencedor do 
confronto entre Água San-
ta-SP e Jacuipense-BA para 
conhecer seu próximo adver-
sário no torneio.

O jogo foi movimentado 
desde o início, com três gols 

no primeiro tempo. O Vasco 
abriu o placar aos 11 minu-
tos com Pablo Vegetti, mas o 
Marcílio Dias empatou rapida-
mente com Zé Eduardo. Aos 
40 minutos, Adson recolocou 
o Vasco na frente do placar. 
O gol gerou polêmica, pois 
os jogadores do Marcílio Dias 
reclamaram de um toque no 
braço de Vegetti, mas o árbi-
tro validou o gol.

No segundo tempo, o 
Marcílio Dias pressionou em 
busca do empate, mas o Vasco 

se segurou defensivamente e 
ampliou a vantagem aos 30 
minutos com gol de David. 
Com o resultado, o Vasco 
avançou para a próxima fase 
da Copa do Brasil.

Os jogos da segunda fase 
serão disputados entre 5 a 7 
e 12 a 14 de março, em jogo 
único. Em caso de empate, a 
decisão será nos pênaltis. Os 
possíveis adversários, Água 
Santa-SP e Jacuipense-BA, 
se enfrentam nesta quarta-
-feira (28).

Foto: Divulgação

renovação estagnada devido 
às altas exigências financeiras 
do jogador, o clube aguarda 
ofertas para obter uma com-
pensação adequada.

O contrato atual vai até 
dezembro, e o Flamengo não 
quer perder Gabigol para um 
rival, o que o coloca em uma 
situação delicada. O clube 

espera encontrar uma solu-
ção que atenda aos interes-
ses financeiros e esportivos.

Enquanto isso, o Corin-
thians permanece atento e 

pode apresentar uma nova 
proposta, mas o Flamengo 
prefere uma venda para o 
exterior para evitar refor-
çar um concorrente direto. 

O empresário de Gabigol, 
Junior Pedrozo, está aguar-
dando a definição do clube 
para explorar outras opções 
de mercado.

Apesar das derrotas históricas 
para a LDU em 2008 e 2009, o 
Fluminense tem um histórico 
positivo recente no Maracanã. 
Nos últimos três títulos dis-
putados no estádio, o clube 
saiu vitorioso. O Maracanã foi 
palco das conquistas sobre o 
Flamengo nas finais do Cam-
peonato Carioca e também da 
vitória sobre o Boca Juniors 
na Conmebol Libertadores, 
garantindo assim um ambiente 
favorável para o confronto 
contra a LDU.

Em 2022, o Fluminense 
encerrou um jejum de títu-
los ao conquistar o Campeo-
nato Carioca diante do Fla-
mengo. No mesmo ano, após 
uma virada histórica sobre o 
mesmo adversário, o clube 
faturou o bicampeonato esta-
dual. Já na Conmebol Liberta-
dores, o Fluminense superou 
o Boca Juniors em uma emo-
cionante final, com gol decisivo 
na prorrogação.
Na decisão da Recopa Sul-
-Americana, marcada para 

hoje no Maracanã, o Flu-
minense precisa reverter 
a desvantagem de 1 a 0 no 
primeiro jogo contra a LDU. 
A equipe busca manter o 
histórico recente de vitórias 
no estádio para conquistar 
mais um título. Se vencer 
por dois gols de diferença, 
ou mais, será campeão dire-
tamente. Em caso de vitória 
por um gol, a partida vai 
para a prorrogação. Qual-
quer outro resultado dará 
o título para a LDU.

Botafogo considera usar Justiça Arbitral para investigar erros de arbitragem
O Botafogo está considerando 

recorrer à arbitragem para inves-
tigar a denúncia de supostos 
erros de arbitragem durante o 
Campeonato Brasileiro de 2023. 
A proposta é que o caso seja exa-
minado pelo Centro Brasileiro de 
Mediação e Arbitragem (CBMA).

Em dezembro, o clube solici-
tou a abertura de um inquérito 
ao Superior Tribunal de Justiça 

Desportiva (STJD), mas o pre-
sidente do tribunal optou por 
arquivá-lo, alegando falta de 
“mínimas possibilidades jurídi-
cas” devido a razões subjetivas e 
interpretações unilaterais.

O Botafogo contestou, argu-
mentando que os procedimentos 
processuais não foram seguidos 
e solicitou que os relatórios da 
empresa Good Game fossem 

incluídos e analisados. Na semana 
passada, o pleno do tribunal, de 
forma unânime, confirmou o 
arquivamento.

O relator do caso, auditor 
Mauro Marcelo, afirmou que todos 
os procedimentos do Código Bra-
sileiro de Justiça Desportiva foram 
cumpridos, incluindo a análise da 
procuradoria e a discussão entre os 
membros do tribunal. Ele também 

ressaltou que não se pode acei-
tar relatórios de auditorias exter-
nas, especialmente de empresas 
estrangeiras com metodologias 
desconhecidas, e acusou John Tex-
tor de tentar manipular o sistema 
ao invés de lidar com os problemas 
internos de sua equipe.

Segundo Textor, o pedido de 
inquérito foi feito após cinco car-
tas enviadas à CBF questionando 

problemas de arbitragem, que 
não receberam resposta. O 
relatório da empresa contra-
tada pela SAF apontou erros 
que prejudicaram o Botafogo, 
beneficiando principalmente o 
Palmeiras, que acabou como 
campeão brasileiro. O Bota-
fogo, que liderou o torneio por 
31 rodadas, terminou em quinto 
lugar, com 64 pontos.


